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Fritillaire pintade: observations
encourageantes

PARC DU DOUBS Le recensement an-
nuel mené en avril au moment de la floraison a
révélé des données encourageantes. Jamais, de-
puis six ans, le nombre d'observations de fleurs
n'avait été aussi élevé. L'un des sites connaît
une augmentation particulièrement réjouis-
sante de sa population, avec 38 individus obser-
vés cette année, contre cinq en 2016, première
année étudiée.

Des crues bienfaisantes
Ce bon résultat s'explique notamment par les

crues du Doubs durant l'hiver 2023-2024. «Les
crues ont bien humidifié les berges, ce qui est fa-
vorable au développement de la fritillaire», expli-
que Viviane Froidevaux. La cheffe de projet Na-
ture et Agriculture au sein du Parc suppose que
la nouvelle manière de procéder au moment de
la plantation explique aussi en partie ce bon ré-
sultat: «Jusqu'à présent, on mettait les bulbes en
terre directement. Fin 2023, on a décidé de faire
un essai en plantant les bulbes avec la motte de
terre dans laquelle ils avaient été cultivés en pot.
Nous pensions que la transition serait ainsi plus
douce pour les plantes.»

Et le résultat est «très encourageant»: «Bien
sûr, cela donne plus de travail, et cela prend plus
de place au jardin botanique, mais si ça marche,
cela vaut la peine.»

Des résultats encourageants pour la fritillaire.
ARCHIVES OLIVIER NOAILLON

l'automne 2022, un autre essai avait été ef-
fectué: des graines au lieu de bulbes avaient été
plantées. «Pour le moment, il n'y a pas de résul-
tat, car il faut plusieurs années avant que la plan-
te ne sorte de terre et fleurisse. Et à vrai dire, on
ne met pas de grand espoir dans cette méthode.
Mais des graines, on en a beaucoup trop pour
pouvoir les mettre toutes en culture. Alors, au-
tant les planter.»

Quoi qu'il en soit, malgré ces résultats encou-
rageants, il convient de rappeler qu'avec un total
de 167 fritillaires observées sur quatre sites, cette
plante reste toujours particulièrement mena-
cée. PJN
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Le Parc impliqué dans le plan
national en faveur du Doubs

ENVIRONNEMENT
L'Office fédéral de l'environ-
nement et les cantons du Jura
et de Neuchâtel ont décidé fin
novembre de prolonger le plan
d'action qui vise à améliorer
l'état écologique du Doubs,
jusqu'en 2030, annonce le
Parc du Doubs dans sa derniè-
re lettre d'information.

Depuis 2016, en partenariat
avec les ONG et le Parc, ils
mettent en effet en oeuvre des
mesures qui visent à amélio-
rer la santé écologique de la ri-
vière et à essayer de pérenni-
ser l'apron.

Selon un bilan publié en
2023, de nombreuses actions
ont déjà été réalisées mais
certaines ne sont pas termi-
nées, comme la réalisation de
la nouvelle station d'épura-
tion des eaux usées du Locle
ou l'assainissement des
seuils d'Ocourt et de Belle-
fontaine. C'est pour cette rai-
son qu'il a été décidé de pro-
longer le plan d'action qui de-

vait initialement se terminer
fin 2024.

Dans ce cadre-là, le Parc du
Doubs porte principalement
les mesures liées à la sensibili-

sation de la population et des
visiteurs quant à l'importance
de l'écosystème du Doubs, en
particulier pour la conserva-
tion de l'apron, à travers des
sorties guidées sur le terrain
ou des animations pédagogi-
ques pour les écoles. Le Parc
contribue également au ren-
forcement de l'infrastructure
écologique et à la gestion de la
pression touristique dans la
vallée du Doubs, avec par
exemple l'engagement de gui-
des nature. PJN
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Le temps du bilan pour Delphine Devenoges après 6 ans à la tête du
Centre Nature Les Cerlatez
La directrice du Centre Nature Les Cerlatez Delphine Devenoges va quitter ses fonctions à la fin de l’année, pour
rejoindre le Centre-Nature BirdLife de La Sauge, près de Cudrefin. Le temps du bilan après 6 ans à ce poste.
13.12.2024, Pascale Jaquet Noaillon

"Je me rappelle comme si c’était hier mon arrivée aux Cerlatez, en février 2019. Il faisait froid, et je me suis
retrouvée toute seule dans ce bâtiment pas vraiment hospitalier. Il y avait des pièces où on ne pouvait pas entrer,
tant il y avait un amoncellement de choses. C’était difficile dans ces conditions de s’approprier les lieux", raconte
Delphine Devenoges.

Des soutiens nombreux

Mais la jeune femme (elle a alors tout juste 25 ans) ne se laisse pas décourager, en grande partie grâce à l’aide
qu’elle a reçue: "J’ai pu compter sur le soutien de ma famille et de mes amis, mais aussi sur celui du conseil de
fondation et des Naturalistes francs-montagnards (ANFM), qui se sont mobilisés pour me venir en aide. Je ne sais
pas si j’aurais tenu le coup sans eux."

En mars 2019, deux samedis de suite, ils sont nombreux à répondre à l’appel lancé pour donner un coup de main
afin de rendre les lieux plus accueillants: "On avait fait venir deux grandes bennes, et en deux jours, on a sorti
quelque dix tonnes de déchets de toutes sortes. En tout, jusqu’à présent, on en a évacué près de quinze tonnes, et
il en reste encore", assure la future ex-directrice.

Une fois les lieux débarrassés de tout le fatras qui les encombrait, il a fallu parer à d’autres urgences: "Rien que
trouver les interrupteurs pour faire fonctionner l’exposition en cours était compliqué, j’ai dû faire appel à un ancien
civiliste pour qu’il me donne un coup de main. Et au niveau pédagogique, rien n’était clair non plus. Heureusement,
j’ai rapidement pu compter sur l’aide d’une médiatrice scientifique qui m’a donné un sérieux coup de main."

Lorsque le rapprochement entre le Parc du Doubs et le CNC est acté, en décembre 2019, Daniel Chaignat, membre
à fois du conseil de fondation du CNC et de l’ANFM, se réjouissait du fait que "la mariée avait retrouvé une belle
jeunesse". Une prouesse réalisée en quelques mois seulement, mais que tout le monde s’est plu à souligner, y
compris le président d’alors du Parc du Doubs, le Neuchâtelois Bernard Soguel.

Une période compliquée

Mais les difficultés ne sont pas terminées pour autant pour Delphine Devenoges: si l’intégration du CNC au Parc a
été un beau succès, elle a nécessité un énorme travail, d’autant plus qu’une nouvelle convention programme a
démarré en 2020: "Il a fallu sauter dedans", rappelle Delphine Devenoges. Sans compter qu’au même moment, un
vilain virus vient jouer les trouble-fêtes: "On avait travaillé d’arrache-pied pour la mise en place d’une nouvelle
exposition, et patatras on se retrouve fermé le jour du vernissage."

S’ensuit une longue période compliquée où le personnel du centre dépense une énergie considérable à compter le
nombre de personnes par pièce, désinfecter les lieux à longueur de journée et gérer les certificats Covid. Le prix à
payer pour maintenir le CNC en vie.

Un gros challenge

En parallèle, la directrice travaille, avec d’autres employés du Parc, au programme Graines de chercheurs, mis au
point par le Parc Chasseral, et surtout à la mise au point de la nouvelle activité consacrée au Doubs, tout en étant
chargée de la gestion de l’étang de la Gruère, et notamment de l’entretien du site: "La mise en place des mesures
transitoires, avec le réaménagement du sentier, a été un gros challenge, parce que c’est un projet qui comprend
beaucoup de partenaires, et des procédures compliquées à respecter. Mais c’est aussi très enrichissant, parce qu’il
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faut aller vers les gens, discuter. Il ne sert à rien de vouloir faire cavalier seul."

Une fréquentation record

Un travail acharné, dont elle récolte maintenant les fruits: cette année, le CNC a connu une fréquentation record,
avec plus de 1400 visiteurs, soit 400 de plus que l’an dernier.

Un résultat qui lui permet aussi de quitter le CNC le cœur léger: "Les Cerlatez, c’est mon bébé, je l’ai tenu à bout de
bras pendant 6 ans. J’ai hésité longuement avant de postuler à La Sauge, mais c’était une belle opportunité, et je
me suis dit qu’il fallait la saisir. Et puis je suis contente de laisser le CNC sur de bons rails."

Une chose est sûre, c’est qu’elle espère revenir le plus souvent possible aux Cerlatez: "J’ai été tellement bien
accueillie ici, j’ai tissé tellement de liens, je ne veux pas que tout cela disparaisse."

31 ans, directrice sur le départ du Centre Nature Les Cerlatez (CNC)

Native de Neuchâtel, Delphine Devenoges est passionnée par la nature depuis toute petite. C’est donc tout
naturellement qu’elle se lance dans un bachelor en biologie et ethnologie à l’Université de Neuchâtel, suivi d’un
Master en biogéosciences de l’environnement. Ses diplômes en poche, cette grande connaisseuse des étangs et
tourbières décroche divers mandats dans l’éducation à l’environnement et la vulgarisation, notamment à la Maison
de la Rivière, à Tolochenaz, ainsi qu’au centre Nature de Pro Natura à Champittet. Nommée directrice du CNC en
2019, elle le quitte à la fin du mois pour rejoindre le Centre-Nature BirdLife de La Sauge.

Delphine Devenoges quitte le Centre nature des Cerlatez pour relever de nouveaux défis.
© BIST/Olivier Noaillon
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